

### BAB III METODE PENELITIAN

#### A. Jenis dan Pendekatan

Berdasarkan judul, penelitian ini tergolong dalam penelitian kualitatif yaitu sebuah metode yang dimanfaatkan untuk meneliti pada kondisi objek yang alamiah dan penekanannya kepada makna daripada generalisasi.<sup>1</sup> Metode yang dipakai untuk memperoleh data mendalam yang melambangkan makna pasti dan merupakan suatu nilai atas data yang tampak.<sup>2</sup> Jenis penelitian menggunakan penelitian kepustakaan atau dikenal dengan *library research* dengan mengambil data-data dari mengeksplorasi bahan-bahan pustaka lalu dikaji secara holistik, lalu dilakukan analisis berdasarkan kerangka berfikir, teori ataupun paradigma filosofis yang melandasinya.<sup>3</sup>

Pendekatan deskriptif analisis yang digunakan dalam penelitian yang mana mencari data yang berupa kenyataan, hasil ide pemikiran seseorang dengan cara menganalisis dan membuat interpretasi. Penelitian ini memiliki prosedur agar menghasilkan data berupa tertulis setelah melakukan sebuah analisis pemikiran yang terdapat dari suatu teks.<sup>4</sup> Berdasarkan penjelasan diatas, penelitian ini nantinya dilakukan dengan membaca serta menelaah bahan pustaka yang berupa novel Bumi Cinta. Setelah membaca serta menelaah, peneliti menganalisis nilai-nilai pendidikan islam yang terkandung dalam novel tersebut.

---

<sup>1</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D* (Bandung : Alfabeta, 2016), 15

<sup>2</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D* (Bandung : Alfabeta, 2019), 18

<sup>3</sup> Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kepustakaan* (Malang : Literasi Nusantara, 2019), 25

<sup>4</sup> S. Margono, *Metode Penelitian Pendidikan : Komponens MKKD* (Jakarta :Rineka Cipta, 2014), 23

## B. Subyek Penelitian

Penelitian ini mengambil subyek novel Bumi Cinta karya Habiburrahman El Shirazy dengan jumlah 546 halaman. Novel tersebut diterbitkan oleh Republika Penerbit pada tahun 2019 .

## C. Sumber data

Terbagi menjadi dua sumber data yaitu :

### a. Data Primer

Disebut dengan data tangan pertama ialah data yang didapatkan secara langsung dari subjek penelitian dengan memakai alat pengukuran atau pengambilan sebagai sumber informasi yang dicari. Maka, pada penelitian ini data primer atau asli bersumber dari novel yang berjudul Bumi Cinta. Informasi diperoleh dengan cara membaca serta menganalisis kemudian mencatat nilai-nilai pendidikan islam yang terdapat dalam novel.

### b. Data Sekunder

Sebutan lainnya yaitu data tangan ke dua merupakan data yang diperoleh melalui pihak lain artinya tidak secara langsung didapatkan dari subjeknya oleh peneliti. Wujudnya berupa dokumentasi atau data laporan yang telah tersedia.<sup>5</sup> Dengan kata lain, penelitian ini didapat dari buku yang berisi tentang nilai pendidikan islam yaitu :

1. Buku yang ditulis oleh Mardani dengan judul Pendidikan Agama Islam diterbitkan oleh Kencana di Depok pada tahun 2017.
2. Dayun Riadi, Nurlaili dan Junaidi Hamzah dengan judul buku yaitu Ilmu Pendidikan Islam dengan penerbit Pustaka Pelajar bertempat di Yogyakarta pada tahun 2017.
3. Ajat Sudrajat dengan bukunya yaitu Dinul Islam (Pendidikan Agama Islam di Perguruan Tinggi Umum) yang di terbitkan oleh UNY Press di Yogyakarta pada tahun 2016.

---

<sup>5</sup> Saifuddin Azwar, *Metode Penelitian* (Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2001), 91

#### D. Teknik Pengumpulan Data

Teknik dalam pengumpulan data menggunakan dokumentasi yang secara detail terbagi dalam beberapa macam diantaranya yaitu surat-surat pribadi, buku atau catatan harian, data yang tersimpan pada website dan lainnya.<sup>6</sup> Bahan utama dalam mengumpulkan data ialah Novel Bumi Cinta dengan dokumentasi. Langkah-langkah yang digunakan peneliti antara lain :

1. Membaca secara keseluruhan buku secara teliti.
2. Mengamati nilai-nilai pendidikan islam yang terdapat didalamnya.
3. Menganalisis teks yang sesuai dengan pemaparan rumusan masalah.

#### E. Teknik Analisis Data

##### 1. Teknik Analisis Isi

Penelitian kepustakaan ini memakai teknik analisis isi yang artinya yaitu suatu metode analisis teks yang digunakan untuk mengumpulkan serta mengkaji isi dari sebuah teks baik berupa kata-kata, makna dalam gambar, gagasan, tema dan bermacam bentuk pesan yang dapat dikomunikasikan.<sup>7</sup> Dalam melakukan analisis isi terlebih dahulu perlu memperbanyak sumber bacaan, setelah itu kemudian bacaan tersebut ditelaah lalu dibandingkan dan selanjutnya diambil kesimpulan teoritis. Terdapat beberapa langkah dalam melakukan analisis data dengan metode berupa analisis isi yaitu sebagai berikut :

- a. Menampilkan data yang telah ditemukan.
- b. Data yang satu dengan yang lain dibandingkan secara teliti.
- c. Mengelompokkan data yang ada sesuai dengan kategori untuk mempermudah dalam melakukan proses analisis selanjutnya.

---

<sup>6</sup> Hamid Darmadi, *Metode Penelitian Pendidikan dan Sosial* (Bandung : Alfabeta, 2014), 292

<sup>7</sup> Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kepustakaan* (Batu : Literasi Nusantara, 2019), 99-101

## 2. Teknik Analisis Komponensial

Analisis komponensial ialah analisis data yang digunakan untuk mencari elemen yang kontras atau berbeda pada data yang spesifik atau disebut dengan domain.<sup>8</sup>. Dengan teknik pengumpulan data tersebut, sejumlah data yang spesifik dengan elemen yang berbeda akan dapat ditemukan. Data yang spesifik yang dimaksudkan dalam penelitian mengenai nilai pendidikan islam yang terdapat dalam novel Bumi Cinta karya Habiburrahman El Shirazy yaitu nilai akidah, ibadah serta akhlak. Sedangkan elemen yang kontras atau berbeda yang akan dicari yaitu berupa bagaimana tujuan, pendidik, peserta didik serta metode dalam data spesifik.



---

<sup>8</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D* (Bandung : Penerbit Alfabeta, 2019), 333